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如果到北京西南风景区去旅游，进山前的路边
上会看到一座壮观的牌楼，上边有书法家书写的“中
华磨盘柿第一村”牌匾，这就是我的家乡——北京房
山区张坊镇大峪沟村。1957年出生在这里，我们这
代人，生在困难时期，长在动乱年代，赶上了改革开
放，目睹了社会变迁。自然留下了深刻的乡村记忆
和浓浓的乡愁。

记忆中最深刻的当属村里的柿子。每到柿子成
熟的季节，村里树上、树下，院里、院外，屋顶上、房檐
下，满山遍野，到处都是红彤彤的柿子。站在山上往
下看，看不到地面，也看不见房子，因为它们都被柿
树的海洋所包裹。

几百年的老树会给人以十足的沧桑感，新长出
的小树生机勃勃，从石头缝隙里长出来的树竟然也
可以果实累累。真可谓千姿百态，万紫千红，好一派
柿树风光。

一

从小在柿子树下长大，村里每个人都与柿子结
下不解之缘。困难时期，由于柿子的存在，村里人靠
它充饥。至今还历历在目的情景，就是放学后每人
爬上一棵高高的柿子树，摘下红灯笼似的熟透的柿
子往饱里吃，每人至少吃五六个，也有吃十来个的。
吃够了柿子回家吃午饭，主食是红薯，填饱肚子，再
去上学。

上大学后听过的学术报告，有一次就是专门讲
柿子。教授说，柿子不宜空腹吃，因为柿子中含有丹
宁和较多的鞣酸及果胶，在胃酸的消化下会形成一
个又一个的硬块。还说，柿子不能和红薯一起吃，说
易使人患上胃结石症，引起炎症、糜烂、溃疡及胃功
能紊乱等，有害健康。我当时就产生了疑问，教授说
的一定不是我们村的柿子，我们村的柿子就是空腹
吃的，因为粮食不够吃才吃柿子；而且是和红薯一起
吃的，因为那个时候老百姓家里除了柿子，就是红薯
最多。

从此，我不再迷信教授权威的话，也不迷信论
文和实验数据。因为世界太大，产品太丰富，品质
多种多样，价值也各不相同，一定要具体情况具体
分析才是。

我们村的柿子有个十分特殊的特性：皮薄汁
清。皮薄到什么程度？成熟的柿子可以用手剥掉一
层像纱一样透明的表皮。柿子汁是清汤的，清到什
么程度？把熟透的柿子汁倒在碗里可以清澈见底，
犹如一碗清水加了一点淡淡的橙色。在村里吃柿
子，用一根吸管，大半个柿子可以吸完。更令人惊奇
的是，这种品质只有我们村的柿子才具备。出了村，
无论如何栽培管理，这种特殊品质都会丧失。曾有
国内外果树专家研究过村里柿子特殊品质的原因，
结论是特殊小气候导致。

柿子除了食用，还是村民节日送礼首选。特别
是春节期间走亲访友，柿子是村民们必备礼物。不
仅因为是村里特产，还因为柿子具有十分美好的寓
意，“事事（柿柿）如意”、“百事（柿）如意”。人们相
信，送柿子就是送祝福，会带来好运气。人们还用布
料做成柿子形状的手工艺品，挂在屋里；把柿子图案
绣在枕套上或手绢上；一些巧妇甚至可以做出惟妙
惟肖、栩栩如生柿子形状的面食招待客人，被视为高
规格的待客礼仪。

村民与柿子终生相伴，练出了一批柿子“把
式”。他们可以熟练地嫁接柿子，把不同品种嫁接在
同一棵树上，结出的柿子形状、颜色、味道各不相同，
很有观赏价值。他们也经常被请到外村去嫁接柿
子。柿子的防病、防虫、修剪、采摘、贮存、做柿子饼、
晾柿子干等一系列与柿子有关的技术和知识，村民
们都十分娴熟。

我心目中村里农民最高的技艺是“扛大梯”，就
是摘柿子用的梯子，十几米高，要直立着用肩扛着
在树的缝隙间行走，不仅要保持平衡，而且要准确
灵活，稍有差错摔断了梯子，不仅是财产损失，而且
也是很“丢人”的事情。摘柿子时一般是三人组合，

“杠大梯”的是主力，不仅要驾驭高高的梯子，还要
踩着梯子把一个个柿子采放在篮子里，用长长的绳
子从梯子上溜到地面，速度堪比自由落体，快到地
面时立即刹车，由地面的人，一般是妇女摘下装满
柿子的篮子，迅速换上空篮子。然后，把柿子把（带
在柿蒂上的树枝）用手掰下来，把柿子码放整齐，等
待装筐。还要有一个人负责“打戗”，用一个长竹竿
把高梯子支起来，形成稳定的三角支点，同时负有
保护梯子上人的责任，一般一个这样的劳动力要负
责三架梯子。

传统采柿子紧张忙碌而有序，是最具观赏价值
的农活儿，常引来人们驻足观看。如果有哪个小伙
子“大梯”扛得好，引人注目，是很受姑娘们青睐的，
一般会找个好对象。如今，柿子树落头矮化，扛大梯
摘柿子的景观很难看到了，扛大梯的技艺也只能是
记忆了。

二

可能因为对柿子的情怀，或者是对吃水果的偏
好，1978年我报考了农业大学园艺系，并进入果树专
业学习，毕业后很遗憾未能从事果树专业工作，改行
做了三农研究。由于生长在乡村，当过农民，还当过
生产队长，根深蒂固的乡土情怀驱使着我成功抵御
了诸多诱惑。在三农这个艰苦而冷落的研究领域坚
持下来，其中酸甜苦辣自不必言，取得一些成绩后的
成就感和得到社会认可后的幸福感是贯穿始终的，
也最具激励效果。

我深深爱着这片土地和在土地上辛勤劳动的父
老乡亲，了解农民的辛苦，懂得他们的贡献，希望他
们过的一天比一天好。也深感需要反映他们的生
活，研究他们存在的价值，呼吁他们生产生活遇到的
困难和问题。于是，我们成立了中国第一个也是唯
一一个以农民为研究对象的研究所——中国农业大
学农民研究所，我的家乡大峪沟村是我们研究所重
要的观察点之一，也是学生的实习和实践基地。

我的研究选题，大部分来源于对家乡的观察和
关注，来源于村民的倾诉和智慧，如《农民为什么离

开土地》就是感受到村里的年轻人外出，留守老人种
地的现象进而思考未来谁种地而完成的调查报告。
这是比较早系统解释农民离开土地原因的著作，探
讨了老龄化对农业导致的消极影响，提出了“未来谁
种地”的思考。

我是 1974年高中毕业，到 1978年考大学离开老
家，期间做了近四年的生产队长，有一种强烈的帮助
农民摆脱贫困的责任感。其实，每一个农民都懂得，
如果实行包产到户，温饱问题就会迎刃而解。后来
中央肯定并推广了小岗村大包干的经验，我和村里
农民一样欢欣鼓舞、奔走相告，我深切地感受到中国
农业的春天到来了。

我把这个消息及时告诉父老乡亲，分承包地那
天我回到村里，目睹了分田分地真忙的热烈场面，还
郑重地代表我家抓阄参与分地过程，和农民一起分
享改革开放的喜悦。自此，每年的麦收、秋收，我都
要回村里参加劳动，还帮着农民选购新的优良品
种。等到霜降节气一过，村里就迎来最忙碌和最喜
悦的采柿子季节，也是我最兴奋的时候，帮着采摘、
运输、贮存，也帮着老百姓售卖柿子。

没有两年，老百姓不仅温饱解决了，粮票为代表
的各种票证退出了历史舞台，农民除了农业生产也
可以搞副业挣钱了。那个时候，农民爆发出的生产
积极性、创造性前所未有，成为增收最快的时期。为
了帮助家人、家乡尽快致富，我业余时间在农业大学
向食用菌专家学习食用菌栽培技术，并把菌种带回
老家，把技术推荐给老百姓。

记得当时一个农民说“听说种瓜种豆，没听说还
有种蘑菇的”，当看到有人种出了蘑菇，十分惊喜。
很多人成为了蘑菇种植专业户，大峪沟村一度成为
食用菌生产专业村，很多食用菌种植户把技术扩散
到邻村，促进了当地食用菌产业的发展。

在此过程中，我开始思考农民与土地的关系，思
考农民与农业的关系，认识到农业不仅仅是个经济
问题，更主要地表现为政治问题与社会问题。为此，

提出了农业社会学的概念，并出版了《农业社会学》
和《生存的基础》，奠定了农业社会学的研究基础，拓
展了社会学在乡村的研究领域。

在这些研究中，归纳了农业的特殊性，提出要按
农业规律发展农业，而不是按照工业方式发展农业；
分析了农民与农业的关系，提出了坚持农民主体地
位的重要性；探讨了农业的公共产品性，提出了农业
的政府责任，以及政府支持农业的理论依据。同时
也论述了农业文化、农业组织和农民增收问题，书中
很多观点越来越为人们所接受，2021年应中原出版
集团中原农民出版社的邀请，撰写《后院：发展什么
样的农业》，以通俗读物的形式对未来农业道路进行
了反思和思考。

三

农民不仅与农业关系密切，也与乡村密不可
分。乡村本来就是为适应农业生产而产生和存在
的，但在进入新世纪后，乡村衰败成为普遍现象。在
一些村庄几乎见不到年轻人，基础设施破败，房倒屋
塌，院落里长满蒿草，乡村缺乏生机。没有超市，没
有公共交通，没有网络，没有暖气，甚至没有了学
校。道路是泥泞的，晴天一身土，雨天一身泥，出行
困难、垃圾遍地、污水横流，所有这些都成为强壮年
劳动力离开乡村进入城市的重要推力。乡村人口流
失与乡村衰败互为因果、恶性循环。

另一方面，老人们又故土难离，他们不愿意跟随
子女到城市生活，而是选择留在乡村自食其力。我
的父母就是典型。为了体现对父母的孝心，我们兄
弟姐妹们每到冬季就安排父母到城里居住，很令人
羡慕。但是父母却认为自己被关进了笼子，春节一
过，他们就早早地收拾行李，时刻准备着天气暖和就
回乡村。经常是城里暖气还没有停供，两位老人就
迫不及待地回到乡村老房子居住。

为什么老年人会对乡村、对老房子情有独钟，他

们的回答简单而深刻：城市住宅不接地气，像是鸟笼
子，没有地方养鸡，没地方种地，整天无所事事，有被
隔离的感觉；乡村的房子接地气，出门就是院子，房
前屋后可以种瓜种豆，院子里可以种花栽树，不仅每
天有做不完的事情，当自己的劳动有了成果，就会体
验到成就和幸福。

不仅如此，在城市居住，很难找到有共同语言
的人，没有合适的聊天对象，精神空虚。回老家就
不一样了，街坊邻居串门聊天打牌，张家长李家
短，村里的一些新闻他们第一时间即可获得，然后
再传递给家里的其他人。“谁家儿子娶了个好媳
妇”“谁家儿女孝敬父母”……诸如此类，信息不一
定准确，还夹杂着带有个人感情色彩的评论，却津
津有味，乐此不疲。特别是帮助邻里出了啥主意，
解决什么问题，给谁送去了自己种的菜，那种愉悦
溢于言表。

父母告诉我说，乡村的老宅子才是家，城市的房
子再好也就是个临时住所。是啊，我们的根在乡村，
这里有父老乡亲，有砸断骨头连着筋的血缘亲戚，有
熟悉的方言土语，也有深入到血液中的风俗习惯和
生活方式。

不仅老人们，我们这些从乡村走出去的人，魂
牵梦绕的也是自己的故乡。家乡发展好了，我们兴
奋；家乡衰败了，我们失落。这就迫使我不得不思
考一个问题，在城市化、工业化背景下，乡村还有没
有存在的必要，如果有必要，乡村不可替代的价值
在哪里。

于是，就有了关于乡村价值的一系列研究成
果。2014 年出版了《留住美丽乡村：乡村存在的价
值》，首次提出乡村所具有的生产、生活、生态、文化、
社会等存在价值；党的十九大提出乡村振兴伟大战
略，乡村价值体系理论正好与之契合。2019年又出
版了《把根留住：基于乡村价值的乡村振兴》，期望对
乡村振兴实践提供理论和实践参考。

乡村价值的提出，引起了社会极大反响，在全国

不同场合举行报告和讲座数百次，为满足普通读者
的需求，应江西人民出版社的邀请，今年又撰写了通
俗读物《乡村价值再发现》一书，旨在唤起更多人关
注乡村、关心农业、关爱农民。

四

2019年，我回到家乡改造自己的老房子，最初目
的是让父母不出村也能享受到现代生活，同时满足
自己回归乡里的情感需求，把自己的研究成果在自
己家乡落地生根。北京农业职业学院的朱启酒教授
是我本家弟弟，也是三农研究者，他曾任北京市农业
广播学校校长，主要工作是对农民进行培训，在教育
农民过程中，帮助多个村庄改变了面貌，使乡村走上
了致富道路。

朱启酒是个有浓厚乡土情怀的农民教育专家。
他和我商量说，很多村子都致富了，我们能不能助力
自己家乡发展得更好。我是研究了一辈子三农的
人，自然十分赞同这个建议。于是，我们回到了家
乡，建房子，做示范，建设既保留乡土文化元素，又可
以享受现代生活方式的民居。室内卫生间、坐便马
桶、淋浴、厨房、餐厅、棋牌室、冰箱、洗衣机、消毒柜、
空调、暖气等一应俱全。室外可种菜、种花，室内可
打牌、喝茶。老年人老有所为、老有所乐，也让年轻
人看到了乡村优势和美好前景。

邻居们纷纷来参观、考察，一个小小的建房热在
村里兴起。三年来，几十栋乡村别墅建起来了。我
们开展了一系列的农民培训，请专家讲授柿子树的
现代栽培技术，传授烹饪知识、培训家庭厨师，教给
村民如何美化庭院，打造特色院落，如何垃圾分类，
维护村落环境。村里建起了第一个精品民宿“博士
小院”和“博士农场”，集住宿餐饮、农事体验、亲子教
育、农业文化、乡村旅游为一体，起到了非常好的示
范作用。“梧桐小院”“云松小院”“柿子红了”等一批
特色民宿小院相继诞生。

为了把农民组织起来，我们发起成立了合作社，
合作社的名称，大家一致同意叫“柿乡情农民合作
社”，因为柿子是我们每个人的情感寄托。合作社不
仅发展生产，也关心老百姓的生活和精神感受。在
春节前，我们聘请书法家写春联，开展给农民送祝福
的活动；我们经常召开小型座谈会了解农民的需求，
倾听他们的诉求，通过互助力所能及地解决社员的
困难；在重阳节，我们组织合作社社员为老人包饺
子，举办饺子宴活动，老年人因受到关爱激动得热泪
盈眶；我们组织义务劳动，激活合作社社员对公共事
务的关心。

我们致力于发展柿子产业，不仅要把现有的柿
树栽培好、管理好，推广了柿树落头技术、引进新品
种，还开发了柿子酒、柿子醋、制作柿子酵素，以及开
发柿叶茶、柿子宴等新项目。每到柿子红的时候，摄
影家来了，画家来了，游客也来了，在柿树下围着柿
子品头论足，出主意、想办法，如何提高柿子的附加
值，如何让农民增收。大家还提议，要再现当年采摘
柿子的壮观景象，让村里的后代记得住乡愁。从来
没有像今天这样，人们对柿树、柿子、柿子产业和柿
子文化给予如此高的重视。

新上任的村书记叫苏月华，是我们镇里最年轻
的书记，有想法，有魄力。他告诉我说，村里正在打
造富硒柿子主题公园，不仅有柿子栽培历史、加工技
术展示，还有各种可供参与的项目，对中小学生开办
社会大课堂，还要修建柿文化馆，开发柿子主题的工
艺品，建设柿子文化园，让大峪沟村的柿子走向全
国，让柿子文化走向世界。

今天的家乡已经发生了巨大变化，十里长的柏
油马路贯通全村，连接每个自然村组，通往一家一户
的街巷、胡同全部铺设了渗水地砖，远远看去蜿蜒曲
折，与田园、柿树交相辉映，俨然成为乡村一景。更
难得的是每天有专人清扫，干干净净，不留死角。比
城市小区管理更显得自然、整洁、舒适。

垃圾分类这个世界难题，在乡村轻而易举地实
现了。农民好像天生就知道如何进行垃圾分类，他
们知道哪些废弃物经过发酵可以成为有机肥，知道
哪些东西可以作为禽畜饲料，清楚哪些可以卖给收
废品的换钱，还懂得哪些东西可以移作他用。如一
些塑料泡沫包装箱变成了种植箱，一些酒瓶、塑料瓶
经过简单加工变成花盆和装饰品，只有那些实在没
有用途的废弃物才交给垃圾收集人员，统一进行无
害化处理。只要农民种养行为存在，垃圾就能实现
源头减量。

饮水工程是村民们获得感和幸福感最深刻的
体验。过去村里吃水困难，全村几百户人家就靠
两股山泉水，遇到天旱，水贵如油，起早贪黑排队
等水，十几分钟流不满一桶水，翻沟越坎，上山下
坡把水挑回家，放在水缸里用瓢舀水吃。如今自
来水进了家家户户，村里两眼机井联网，全天候供
水，村民彻底告别了饮用水的短缺时代。也正是
自来水的开通，人们的居住环境也随之发生了质
的变化，冲水厕所推广了，洗衣机普及了，平房改
别墅成为时尚。

村子环境变了，人气增加了。退休人员回来
了，他们要在村里养老，也为家乡发展做贡献；在外
打工的回来了，他们看到了乡村新的就业机会和发
展前景；市民到村里来了，他们喜欢乡村文化，愿意
为乡村贡献力量；大学生回来了，他们发现乡村新
业态的发展潜力。村书记介绍说，村里的老年驿站
建好了，乡村公园完工了，下一步还要修建停车场，
拓宽马路，未来的路越走越宽，回来的人也会越来
越多。

从家乡走出去，
又回到了家乡，叶落
归根大概就是这个意
思。树高千尺不忘
根 ，水 流 万 里 总 思
源。就像家乡的百年
柿树，树干一代代老
去，新枝不断长出，生
生不息，因为柿树的
老根就深深地扎在这
片沃土上。

朱启臻，三农问题专家。中国农业大学农民研究所名誉所长，教授，博士生导师。兼
任中国老年学会农村养老分会主任委员，农业农村部乡村环境治理专家组成员，北京市十
四五乡村振兴规划专家组成员，北京市美丽乡村建设特聘专家，全国工商联扶贫顾问，联
合国教科文组织人与生物圈中国国家委员会专家组成员等职。是多所大学和研究机构的
客座教授和兼职研究员。
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